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证券代码：002632                 证券简称：道明光学 

 

道明光学股份有限公司 

投资者关系活动记录表 

                                                  编号：2020-6-09 

投资者关系 

活动类别 

 

 特定对象调研     分析师会议 

□媒体采访         业绩说明会 

□新闻发布会       □路演活动 

□现场参观         其他  

参与单位名称及

人员姓名 

申港证券  化工行业首席分析师    曹承安 

财通证券  有色行业首席分析师  李帅华 

国信证券 经济研究所首席分析师 商艾华 

国信证券 化工分析师 龚诚 

海通证券 化工研究员 刘海荣 

财通证券  化工行业研究员 路辛之 

华银精治资产管理有限公司  副总经理  谭鹏飞 

西南证券浙江分公司投资银行三部 总经理 史晶杰 

上海顶天投资有限公司 副总经理 解茹 

杭州嘉沃投资管理有限公司 副总经理 傅王正 

财通资本 执行董事 朱津鹏 

财通资本 业务副总监 陈侃 

方正化工  董伯骏 

东吴证券  柴沁虎 
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广发证券 郭齐坤 

光大证券 傅锴铭 

时  间 2020年 6月 08日 

地  点 公司（线上结合线下） 

上市公司接待 

人员姓名 
董事长：胡智彪；技术总监：王宏；证券事务代表 钱婷婷 

投资者关系活动

主要内容介绍 

 

一、棱镜膜的介绍以及竞争对手情况和未来市场发展 

答：公司微棱镜型反光膜属于公司中高端产品，主要应用于高速公路、

城市道路、车身反光标识等。微棱镜型反光膜改变利用传统玻璃微珠回归

反射的生产工艺和材料，克服了玻璃微珠系列反光膜工艺复杂的局限性，

具有回归反射率更高、使用寿命更长、加工技术尖端、生产工艺难度较大，

目前在全球范围内掌握该项生产技术的企业较少，国内企业更少，公司是

国内首家也是全球第四家突破微棱镜型反光膜技术壁垒的公司，掌握了微

棱镜母模设计、加工及工作模具拼接、拷贝的核心技术，，成功打破美国

3M、艾利等国外企业的垄断。微棱镜反光材料包含精密切割、电化学、激

光焊接、光固化、薄膜深加工等技术门槛，需要完成这一系列自主研发和

生产才能达到量产水平。道明在微棱镜的创新和研发上大量投入，使得公

司的产品在性能、品质等不断提升，打破了国外企业在反光材料领域的长

期垄断地位。 

关于国内竞争对手问题，目前市场上未看到国内其他企业生产的可用

于高等级公路的棱镜产品以及能做棱镜膜7-10年质保的企业目前是没有

看到。同时，公司自2016年项目建成以来每年实现较快增长，公司微棱镜

型产品在品质方面得到了市场充分认可，尽管未来有国内企业参与竞争，

但公司目前的工艺装备和技术水平已远超国内同行，因此未来公司的主要

竞争对手仍是国外3M公司。2020年随着基建投资的加大，高速公路、国道

以及越来越多的城市道路标志牌将开始采用微棱镜型反光膜来制作，将刺

激棱镜型反光膜的增量市场需求。公司产品有良好的品质做基础保证，同

时具有性价比高及服务快捷、个性定制的优势，辅以公司的产能规划提升
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和工艺、装备改进，在未来两三年内将快速提升市占率。 

二、公司目前横向发展的这些材料是基于什么考虑 

答：公司目前主要生产基地分别位于浙江龙游、浙江永康及江苏常州。

龙游基地主要是进行玻璃微珠型反光材料的生产，整个产业链配套较为完

整，协同性较高；公司永康基地则是用于生产微纳米棱镜型反光材料、

PC/PMMA复合板材和铝塑膜；常州基地主要生产LCD显示屏用的背光模组材

料，如增亮膜、复合膜、量子点膜、扩散膜等。那这几块公司都是沿着公

司高精密涂布复合技术和微纳米转印技术为主线进行外延式拓展，且都是

基于公司的技术储备，向上下游场景拓展，从自己的核心产品开始向下游

产业延伸，充分实现向前和向后一体化，实现关键核心产品原材料自给自

足。比如PC/PMMA复合薄膜/板材，首先是基于公司反光材料生产用核心原

材料有进口替代的急迫需求，此外PC/PMMA复合材料也是汽车轻量化趋势

及5G移动终端逐步普及趋势下汽车内饰及5G手机后盖制作领域的关键材

料，具有广阔的市场空间。目前公司生产的PC/PMMA薄膜已经在内部反光

材料生产中进行进口替代，可以进一步保证反光材料的高毛利。 

三、常州华威的情况以及量子点的介绍 

答：首先，华威2019年业绩有所下滑，主要是受主营产品增光膜销售

价格下行影响，以及华威调整客户结构等原因导致其销售额小幅，以致传

统业务的盈利水平降低；二是华威19年有新增复合膜生产线，在建工程以

及设备投入较多，而复合膜生产线在19年的开机率不足、产量小，致使复

合膜产品处于小幅亏损状态。2020年，随着市场用量的提升，生产成本的

下降，盈利能力将得到提升；三是2019年量子点膜为配合主要核心客户量

子点电视市场推广的策略和需求，公司量子点膜的售价未能覆盖所有成本

而有所亏损。 

在LCD面板中使用量子点膜，可以明显提升电视的颜色饱和度和色域

范围，改善观众的视觉效果。目前国内激智科技、鑫聚光电、纳晶科技等

公司都建有量子点膜的生产线，但鉴于电视机主机厂市场推广策略的原

因，都没有形成较大规模的生产和销售。公司经过近一年的行业探索和运

作，基本控制住了量子点膜的综合成本，积累了丰富的生产、应用经验，
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工艺路径、参数及材料等生产核心要素也得以固化，今后随着市场的放量，

将会领跑国内同行。 

华威公司量子点膜项目已在华威新材料建成投产，随着核心客户量子

点电视的销售推广而逐步实现规模化增长。公司量子点膜已进入主流量子

点电视企业，目前主要客户为TCL，华威也是TCL量子点膜的主要供应商之

一。2020年公司对量子点膜的生产及销售进行了调整，在调整主要核心客

户售价的同时，也积极拓展市场应用渠道，目前已为其他量子点膜应用商

小批量供货使用；另外，公司也积极导入其他阻隔膜供应商，以降低材料

成本。公司内部也优化了量子点膜的生产方案和工艺，量子点膜的良率有

所提升。通过这一系列调整，2020年量子点膜产品将实现增长。 

四、公司 PC/PMMA的性能优势、目前进展 

答：随着5G通信、无线充电、NFC等技术全面普及的背景下，市场对

手机背板材料提出新要求，中低端手机中金属材料后盖由于对5G信号有一

定屏蔽作用，将逐步退出市场，PC/PMMA复合材料凭借自带通透的仿玻璃

效果性能、可塑性高、硬度高、耐刮性好等性能优势，克服玻璃、陶瓷材

料跌落易破碎问题。同时，经过纹理制作，能得到很好的流光炫彩的玻璃

效果，可以做各种美化外观效果、丝印 LOGO、图案等；同时，复合板材

生产的手机后盖产品开发开模周期短，单线产能高，性价比高，约15-20

元一块，成本约为玻璃后盖的20-30%左右，有望成为未来大众主流手机背

板材料。同时，除了手机盖板，未来也会有更多的移动通讯设备背板使用

该背板材料。根据公开数据，2019年全球智能手机出货量约15亿部，中低

端大众手机按照10亿部保守估计，初步估算未来由PC/PMMA材料制作的手

机后盖市场即超过150亿元，3000以下机型在成本和性能的结合下，用

PC/PMMA复合板材的占有率将大幅提升，PC/PMMA复合板材作为手机后盖主

要的材料，整体市场空间值得期待。目前，PC/PMMA膜进口依赖度大，国

外主要进口于日本的帝人、住友等大型公司，国内主要生产企业四川龙华

薄膜，从龙华去年新增生产线加大产能来看，目前市场仍属于供需失衡，

PC/PMMA 复合板材的需求将保持持续旺盛。公司2019年1月新增建设年产

1000万平方米光学级PC/PMMA共挤薄膜/薄片生产线建设项目，之所以上马
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PC/PMMA复合薄膜/板材，首先是基于公司反光材料生产用核心原材料有进

口替代的急迫需求来维持反光材料的高毛利。其实再是因为手机背板行业

的需求。目前公司进口的生产设备已到位完成安装调试，并已生产小批量

产品供下游客户试用。目前已于六月开始实现销售。 

五、公司铝塑膜在动力电池的进展以及未大规模放量的原因 

答：2019 年铝塑膜实现实现销售收入 5,109 万元，较去年同期增长

19.65%，业绩增长不明显。这主要是因为去年公司主动放弃了低端市场和

账期较长的客户。2019年仍然是数码类客户为主，在储能领域取得了一些

突破，但动力类客户仍未大规模放量。公司的铝塑膜生产凭借自主研发，

掌握有多项核心技术，技术水平居于国内领先地位。最近两年，国内铝塑

膜生产新增厂家有所增加，价格也比较混乱，公司铝塑膜项目以稳定产品

质量和稳步推进中高端市场为重心进行布局。经过下游客户的实际使用证

明，公司铝塑膜产品的质量和技术性能指标均达到日本 DNP和昭和等国外

同行的水平，在下游客户中享有较高的声誉。近两年虽有较多的厂家上马

铝塑膜项目，但很多没有实施成功，铝塑膜的国产化道路依然漫长。道明

一直致力于加快推进铝塑膜原材料的国产化及生产工艺和装备的革新、改

进，未来铝塑膜毛利将进一步提升。今年受疫情影响，国外供应商的铝塑

膜供应受到阻碍，给道明铝塑膜发展带来了良好的机会，公司以着手进行

产能的调整及铝塑膜核心原材料的自主研发，这将为铝塑膜项目的快速发

展提供新动力。 

六、公司车牌膜市场情况及未来布局情况 

答：目前公司在该产品的市场份额占比略低于国内主要竞争对手常州

华日升，公司和华日升合计的国内市占率约 70-80%，未来的经营目标主要

是抢占剩余市场并赶超竞争对手。根据中汽协公开数据，2019年中国乘用

车销售量为 2500万辆车，加上公开数据表明二手车交易情况，二手车年

交易量约 1500万辆，合计约 4000万副车牌新增和更换需求，按照目前一

副车牌 18-20元，约 7.5-8 亿市场容量，部分省份仍然采用供应车牌膜的

方式，整体市场约 7亿。公司目前在国内竞争优势明显，已经接近 30%的

市场份额。另外，车牌的生产分为油墨技术和烫印技术。其中传统的蓝底
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白字车牌一直采用的是油墨技术，采用白色的车牌反光膜，涂上蓝色油墨，

冲压后用溶剂擦去字体上的蓝色油墨，露出白色的底膜，最终效果是字反

光而蓝色的底色不反光，号牌生产过程中大量的溶剂挥发会造成废气污

染。油墨技术生产的车牌不能直接领取，行政效率低，并且老式车牌防伪

功能差，套牌车多。而新型的绿色新能源车牌采用的是国际标准的烫印技

术，绿色车牌膜本身反光，而通过热转印技术烫印形成的黑色的字不反光，

该技术生产的车牌在摇到号之后可以直接拿牌照，行政效率高。如果未来

车牌制式要按照目前新能源车牌的制作方式进行调整，政策能够顺利落

地，按照目前我国约 2.5亿的汽车保有量，按照 18-20 一副号牌价格，整

体市场容量尚有 45-50亿，市场空间十分巨大，我们作为行业领先企业，

势必在新政策中取得明显竞争优势。 

同时，全国电动自行车进行牌照管理也将刺激公司车牌膜增量市场需

求。 

七、公司今年融资情况变化 

答：近几年公司较少贷款，资产负债率较低，2019年资本性支出较多，二

季度贷款有 4-5个亿。但是近几年公司的经营现金流还不错，今年整体融

资成本低，但公司今年将降低融资额，通过内部调整收缩费用，提高现金

流，虽然反光材料下游客户建设项目回款周期长，但是坏账率低。目前相

关贷款也已显著下降。 

八、公司研发团队如何，那么是如何激励公司研发人员的？ 

答：公司拥有一个专职且稳定的研发团队，目前建有反光材料行业内

唯一的省级反光材料工程技术中心，也建有省级的重点企业研究院。公司

通过外部招聘（与大专院校进行横向合作）和自身培养两方面来发展公司

的研发人员。公司对研发人员有独立的的薪资架构体系和科研项目奖励政

策，对研发人员承担的各级研发项目按奖励政策实施激励。 

目前公司在龙游和永康两地都建有研发中心。未来为了更好地引进高

端人才，充分发挥高端人才作用，公司将建设杭州产业研究中心。该产业

研究中心将侧重进行前沿性新材料、新技术的研究开发，并进行中试孵化。

中试孵化成功后，再根据项目特性及各生产基地的装备配套属性在相应基
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地进行工业化转产。目前公司已经从国外引进了几位高端技术人才，他们

也获得了国家级或省级层面的认可，今后公司还会进一步加快、加强对海

外高层次人才的引进。同时公司也与浙江周边的高等院校建立了广泛联

系，以利于人才培养和引进。 

 

附件清单（如有） 无 

日  期 2020年 6月 09日 

 


